



*Déclaration de la Commission des Évêques de l'Union Européenne
(COMECE)*

***Europe, offre une vision renouvelée de la justice et de la paix
au continent et au monde !***

Nous, délégués des Conférences épiscopales de l'Union européenne (UE), réunis pour l'Assemblée plénière d'automne 2023 de la COMECE, souhaitons exprimer notre profonde inquiétude face à la grave détérioration de la sécurité et de la paix au niveau international.

Le monde semble régresser dans une dynamique dangereuse, réminiscence de certaines des heures les plus sombres de l'humanité, censées rester confinées dans les livres d'histoire. La polarisation de la communauté internationale, alimentée par une nouvelle logique de compétition entre les grandes puissances, ainsi que l'érosion de la confiance dans les cadres de coopération multilatérale, laissent planer le spectre d'une escalade incontrôlable aux conséquences catastrophiques pour l'humanité toute entière.

Ces derniers mois, le voisinage de l'Union européenne est devenu un véritable brasier, tant à l'Est qu'au Sud. Nous sommes particulièrement préoccupés par la poursuite de la guerre d'agression de la Russie contre l'Ukraine et par la souffrance du peuple arménien dans la région du Caucase.

Nous partageons la souffrance de toutes les victimes des attaques terroristes barbares perpétrées en Israël le 7 octobre et de la violence dévastatrice qui les ont suivi en Palestine.

C'est avec une profonde compassion que nous prions pour toutes les victimes de ces conflits et des autres conflits dans le monde, en particulier pour les enfants. Nous souhaitons également exprimer notre proximité avec leurs familles, ainsi qu'avec tous ceux qui souffrent des conséquences de la guerre et de la violence.

Cette polarisation internationale et ces instabilités régionales ont également des répercussions sur les sociétés européennes, attisant les peurs, affaiblissant le dialogue et menaçant la cohésion sociale. De dangereux phénomènes gagnent du terrain dans plusieurs pays européens, tels que l'antisémitisme, la radicalisation et

la xénophobie, souvent alimentés par une diffusion systématique de la désinformation et aboutissant à un extrémisme et un terrorisme violent, que nous condamnons fermement sous toutes leurs formes et dans toutes leurs expressions.

Nous souhaitons rappeler les premiers mots de la mémorable déclaration du Vénérable Robert Schuman : « *La paix mondiale ne saurait être sauvegardée sans des efforts créateurs à la mesure des dangers qui la menacent* ».

En communion avec notre Saint-Père, le Pape François, qui s'est adressé à notre Assemblée en mars 2023, nous appelons les dirigeants de l'UE, ainsi que tous les citoyens européens, à redécouvrir et à adhérer aux deux grands rêves des pères fondateurs de l'Europe : l'unité et la paix. Les racines, les valeurs et les Traités de l'Union européenne nous invitent tous à nous réengager sur cette voie

Nous rêvons d'une Europe qui exploiterait pleinement son potentiel pour résoudre les conflits et allumer des lueurs d'espoir, en agissant comme une force unie, confiante et intégratrice, chérissant les principes démocratiques et l'État de droit, à l'intérieur et à l'extérieur de ses frontières.

Nous souhaitons réaffirmer que la paix est plus que l'absence de guerre et de violence. Construire la paix requiert également des efforts cohérents visant à promouvoir la dignité humaine, la justice, le développement humain intégral et la sauvegarde de la Création.

Nous encourageons vivement les représentants politiques de notre Union à jouer un rôle actif en façonnant et en offrant au continent et au monde une vision renouvelée de la stabilité, de la justice et de la paix. Sans céder à une logique de guerre, l'Union européenne devrait ouvrir de nouveaux processus de dialogue et développer une diplomatie de paix cohérente. Afin de devenir un véritable pont et un artisan de la paix dans son voisinage et dans le monde, l'UE devrait également faire preuve de leadership dans la reconstruction d'une architecture mondiale de la paix, ancrée dans un multilatéralisme efficace et dans le respect du droit international, y compris la souveraineté, l'intégrité territoriale et l'indépendance politique des autres États.

La mise en œuvre cohérente des accords mondiaux de maîtrise des armements, de non-prolifération et de désarmement devrait être tout autant privilégiée afin de favoriser la confiance mutuelle en tant que pilier de la stabilité internationale.

La construction d'une paix durable requiert à la fois des architectes et des artisans, et nous sommes donc tous appelés à contribuer à cette tâche commune, en promouvant une culture de la rencontre, de la solidarité et de la paix.

En priant Notre-Dame, Reine de la Paix, nous demandons au Seigneur d'accorder la réconciliation et la paix à notre monde tourmenté. "Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu." (Mt, 5:9).

Approuvé par les évêques délégués de la COMECE:

✠ **Mariano Crociata**

Évêque de Latina (Italie), Président

✠ **Antoine Hérouard**

Archevêque de Dijon (France), Premier Vice-Président

✠ **Nuno Brás da Silva Martins**

Évêque de Funchal (Portugal), Vice-Président

✠ **Czeslaw Kozon**

Évêque de Copenhague (Scandinavie), Vice-Président

✠ **Rimantas Norvila**

Évêque de Vilkaviškis (Lituanie), Vice-Président

✠ **Lode Aerts**

Évêque de Bruges (Belgique)

✠ **Virgil Bercea**

Évêque d'Oradea Mare (Roumanie)

✠ **Werner Freistetter**

Evêque militaire (Autriche)

✠ **Joseph Galea-Curmi**

Évêque auxiliaire de Malte

✠ **Theodorus C.M. Hoogenboom**

Évêque auxiliaire d'Utrecht (Pays-Bas)

✠ **Anton Jamnik**

Évêque auxiliaire de Ljubljana (Slovénie)

✠ **Philippe Jourdan**

Administrateur Apostolique d'Estonie

✠ **Andris Kravalis**

Évêque auxiliaire de Riga (Lettonie)

✠ **Juan Antonio Martínez Camino**

Évêque auxiliaire de Madrid (Espagne)

✠ **Kieran O'Reilly**

Archevêque de Cashel & Emly (Irlande)

✠ **Franz-Josef Overbeck**
Évêque d'Essen (Allemagne)

✠ **Ivan Šaško**
Évêque auxiliaire de Zagreb (Croatie)

✠ **Rumen Ivanov Stanev**
Évêque auxiliaire de Sofia et Plovdiv (Bulgarie)

✠ **Janusz Bogusław Stepnowski**
Évêque de Łomża (Pologne)

✠ **Jan Vokál**
Évêque de Hradec Králové (République Tchèque)

✠ **Leo Wagener**
Évêque auxiliaire de Luxembourg